

«МЯГКАЯ СИЛА» В МИРОВОЙ ПОЛИТИКЕ

DOI: 10.48015/2076-7404-2025-17-3-213-239

Научная статья / Research paper

А.Н. Марчуков*

ПУБЛИЧНАЯ ДИПЛОМАТИЯ РОССИИ В ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКЕ В УСЛОВИЯХ ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ НАПРЯЖЕННОСТИ: КЛЮЧЕВЫЕ АКТОРЫ, ВОЗМОЖНОСТИ И ПРЕПЯТСТВИЯ

*Федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего образования «Российский государственный гуманитарный университет»
125047, Москва, пл. Миусская, 6, стр. 6*

В условиях обострившегося противостояния между Россией и так называемым коллективным Западом налаживание конструктивного диалога с латиноамериканской общественностью и политическими элитами приобретает особое значение с точки зрения продвижения российских внешнеполитических интересов и формирования положительного образа в странах, составляющих Глобальное большинство. Цель статьи заключается в выявлении специфики функционирования ключевых институтов российской публичной дипломатии в Латинской Америке с момента начала специальной военной операции России на Украине и в оценке перспектив развития этих институтов с учетом текущей международной обстановки. В первом разделе показана роль международного вещания в донесении внешнеполитической позиции России до целевой аудитории стран региона. Автор демонстрирует, что помимо СМИ (прежде всего «RT en Español», «Sputnik Mundo» и «Sputnik Brazil») большое значение в этом контексте имеет деятельность российских загранучреждений. Во втором разделе выявлены особенности культурной дипломатии в продвижении российских интересов в Латиноамериканском регионе. Автор заключает, что наиболее важную роль играет Россотрудничество, предлагающее значительное чис-

* *Марчуков Александр Николаевич* — кандидат политических наук, доцент, кафедра теоретической политологии, факультет политологии, Российский государственный гуманитарный университет (e-mail: alexander.marchukov@gmail.com; ORCID: 0000-0002-6416-6371).

ло разнообразных креативных мероприятий, направленных на культурное сближение народов России и Латинской Америки. При этом отмечается, что отдельные акторы культурной дипломатии демонстрируют высокий уровень координации внешнеполитических усилий, организуя совместные мероприятия (например, Русские дома и загранучреждения, Фонд Горчакова и Институт Латинской Америки). В третьем разделе рассмотрены препятствия и возможности для повышения эффективности отечественной публичной дипломатии в странах региона. К первым автор относит ограничительные меры со стороны США и их союзников, а также сохраняющийся высокий уровень критических настроений в ряде государств Латинской Америки по отношению к России. Ко вторым — политику администрации Д. Трампа, которая влечет рост антиамериканизма в некоторых странах, и, что особенно важно, всё больший запрос со стороны народов Латинской Америки на формирование более справедливого и устойчивого мира. Автор заключает, что российская публичная дипломатия в регионе обладает значительным, но еще во многом не реализованным потенциалом. Для его более полного раскрытия представляется необходимым уделить больше внимания инструментам цифровой дипломатии, расширить перечень и охват программ культурной дипломатии.

Ключевые слова: публичная дипломатия, культурная дипломатия, цифровая дипломатия, научная дипломатия, «мягкая сила», стратегическая коммуникация, гуманитарное сотрудничество, Россия, Латинская Америка, RT, Sputnik, Россотрудничество

Для цитирования: Марчуков А.Н. Публичная дипломатия России в Латинской Америке в условиях геополитической напряженности: ключевые акторы, возможности и препятствия // Вестник Московского университета. Серия 25: Международные отношения и мировая политика. 2025. Т. 17. № 3. С. 213–239. DOI: 10.48015/2076-7404-2025-17-3-213-239.

Alexander N. Marchukov

RUSSIA'S PUBLIC DIPLOMACY IN LATIN AMERICA AMID RISING GEOPOLITICAL TENSIONS: KEY ACTORS, OBSTACLES, AND OPPORTUNITIES

*Russian State University for the Humanities (RSUH)
6 Miusskaya sq., Moscow, Russia, 125047*

Amid the intensified confrontation between Russia and the so-called collective West, fostering constructive dialogue with Latin American civil society and political elites has acquired particular significance in terms of advancing Russia's

foreign policy interests and shaping its positive image among the nations of the Global Majority. This article identifies the specific features of how key Russian public diplomacy institutions have operated in Latin America since the launch of Russia's special military operation in Ukraine and assesses the prospects for their development given the current international situation. The first section highlights the role of international broadcasting in conveying Russia's foreign policy stance to target audiences in the region. In this regard, the author shows that the activities of Russian overseas diplomatic institutions are no less important than those of the media — 'RT en Español', 'Sputnik Mundo', and 'Sputnik Brazil'. The second section examines the role of cultural diplomacy in advancing Russian interests in Latin America. The author concludes that *Rossotrudnichestvo* plays the most important role in this regard, offering a broad range of creative initiatives aimed at fostering closer cultural ties between the peoples of Russia and Latin America. It is also noted that certain cultural diplomacy actors, such as Russian Houses and diplomatic missions, the Gorchakov Foundation, and the Institute of Latin America, demonstrate a high degree of coordination in foreign policy efforts through organizing joint events. The third section examines the constraints and opportunities for enhancing the effectiveness of Russia's public diplomacy in the region. The former include restrictive measures by the United States and its allies, as well as a persistently high level of critical sentiment towards Russia in a number of Latin American states. The latter include the policy of the Trump administration, which fuels anti-American sentiments in some countries, and, most importantly, contributes to the growing demand among the peoples of Latin America for a more fair and sustainable world order. The author concludes that Russian public diplomacy in the region possesses significant, yet largely untapped, potential. To unleash it, it is necessary to pay more attention to digital diplomacy tools and expand the range and scope of cultural diplomacy programs.

Keywords: public diplomacy, cultural diplomacy, digital diplomacy, science diplomacy, 'soft power', strategic communication, humanitarian cooperation, Russia, Latin America, RT, Sputnik, *Rossotrudnichestvo*

About the author: Alexander N. Marchukov — PhD (Political Science), Associate Professor, Department of Theoretical Political Science, Faculty of Political Science, Russian State University for the Humanities (e-mail: alexander.marchukov@gmail.com; ORCID: 0000-0002-6416-6371).

For citation: Marchukov A.N. 2025. Russia's public diplomacy in Latin America amid rising geopolitical tensions: Key actors, obstacles, and opportunities. *Lomonosov World Politics Journal*, vol. 17, no. 3, pp. 213–239. DOI: 10.48015/2076-7404-2025-17-3-213-239. (In Russ.)

Латинская Америка, несмотря на свою географическую отдаленность от России, в последние два десятилетия рассматривалась Москвой в качестве важного региона для взаимовыгодного сотрудничества в экономической, военно-технической, политической и культурной сферах [Пятаков, 2020]. С началом специальной военной операции (СВО) РФ на Украине значимость Латинской Америки для отечественных внешнеполитических интересов заметно выросла [Коновалова, 2023], что в определенной степени объясняется стремлением российского государства заручиться поддержкой местной общественности и политических элит в условиях геополитического противостояния с так называемым коллективным Западом [Макарычева, Крюкова, 2023]. Неслучайно особая роль политической составляющей в отношениях России со странами Латинской Америки прослеживается в новой редакции Концепции внешней политики РФ от 31 марта 2023 г., в которой подчеркивается готовность обеспечить содействие латиноамериканским государствам, «подвергающимся давлению США и их союзников, в обеспечении суверенитета и независимости...»¹.

Одним из ключевых российских внешнеполитических инструментов, способствующих продвижению национальных интересов страны за рубежом, является публичная дипломатия — практика использования государством деятельности СМИ, дипломатов, культурно-образовательных институтов, экспертных организаций и иных акторов для установления доверительных отношений с иностранной аудиторией [Cull, 2019]. Сегодня публичную дипломатию можно рассматривать как совокупность двух важнейших элементов: *информационного сопровождения внешней политики* (медиадеятельность международных вещателей и дипломатов) и *культурной дипломатии* [Tuch, 1990; Zaharna, 2009]. Задача первого — артикуляция внешнеполитической позиции государства, второй нацелен преимущественно на развитие диалога с зарубежной общественностью и может включать разные направления публичной дипломатии (образовательную дипломатию, научную дипломатию, диаспоральную дипломатию и др.). Важно осознавать, что границы

¹ Концепция внешней политики Российской Федерации (утверждена Указом Президента Российской Федерации от 31 марта 2023 года № 229) // Министерство иностранных дел Российской Федерации. 31.03.2023. Доступ: <https://www.mid.ru/ru/detail-material-page/1860586/> (дата обращения: 25.08.2025).

этих внутрисистемных элементов весьма подвижны, и это априори придает любым классификациям публичной дипломатии достаточно условный характер [Cull, 2019].

Анализ научной литературы, посвященной усилиям России в сфере публичной дипломатии в Латинской Америке, демонстрирует значительный дефицит работ, предлагающих системное осмысление данного феномена. За редким исключением [Березина, 2021; Pashentsev, 2020] большинство исследований сосредоточено или на особенностях функционирования отечественной публичной дипломатии в отдельных латиноамериканских странах [Будаев, 2014; Крючкова, 2023; Иванова, 2024], или на влиянии определенных ее направлений на местное общественное мнение [Мосейкина, 2015; Курбатов, 2024; Мириманов, 2024].

С учетом недостаточной изученности выбранной темы, а также значимости Латинской Америки для национальных интересов российского государства [Яковлев, 2022b; Воронцова, Муллаянов, 2023] крайне важным представляется исследование особенностей реализации отечественной публичной дипломатии в регионе в условиях резко возросшей конфронтации с США и Евросоюзом после февраля 2022 г. Кроме того, существует необходимость анализа перспектив развития российской публичной дипломатии в латиноамериканских странах на фоне имеющихся препятствий и возможностей.

Цель данной статьи — выявление специфики функционирования ключевых институтов российской публичной дипломатии в Латинской Америке с момента начала СВО до настоящего времени (выбор данных временных границ обусловлен значительным усилением внимания России к региону в указанный период). Применяя системный подход в качестве теоретического базиса, автор рассматривает национальную публичную дипломатию как отдельную своеобразную систему, состоящую из различных взаимодействующих элементов (институтов), которые испытывают на себе влияние вызовов внешней среды. Эмпирической основой исследования выступают экспертные доклады и публикации российских и зарубежных ученых, а также материалы официальных сайтов и страниц в социальных сетях ведущих российских субъектов публичной дипломатии в странах Латинской Америки, позволяющие раскрыть особенности их внешнеполитического взаимодействия с местной аудиторией.

Роль международного вещания и дипломатии в артикуляции внешнеполитической позиции России в Латинской Америке

Ключевыми акторами публичной дипломатии России в Латинской Америке в сфере информационного сопровождения внешней политики Москвы выступают международные вещатели: «RT en Español», «Sputnik Mundo» и «Sputnik Brazil». Так, испаноязычная служба «RT» работает в регионе с 2009 г., являясь одним из наиболее популярных телевизионных каналов среди латиноамериканцев². Телеканал транслируется во всех странах Латинской Америки, за исключением Гаити³; постоянно расширяет свое присутствие на местном телевидении⁴; широко представлен в социальных сетях, где на его аккаунты на июнь 2024 г. было подписано 30,3 млн человек (42% составляли жители Аргентины, Венесуэлы и Мексики)⁵.

Отчасти на широкую географию распространения телеканала в регионе повлияло его тесное сотрудничество с известным латиноамериканским вещателем «Telesur»⁶. Помимо этого его популярность у аудитории объясняется особым содержанием информационных программ, предлагающих альтернативную западным массмедиа точку зрения на происходящие в мире события [Мяо, 2023; Мириманов, 2024; Jeifetz, 2020]. Хотя «RT en Español» и создает программы, освещающие особенности повседневной жизни в России (например, шоу «Список Эрика»), подавляющая часть выпускаемого им контента посвящена политическим вопросам, в том числе критике внешнепо-

² Growing audiences and influence: Russian media in Latin America // Bertelsmann Foundation. 09.06.2022. Available at: <https://www.bfna.org/digital-world/growing-audiences-and-influence-russian-media-in-latin-america-7wlrwqpupm/> (accessed: 25.08.2025).

³ Cobertura // RT en Español. Available at: <https://actualidad.rt.com/acerca/cobertura> (accessed: 25.08.2025).

⁴ RT en Español расширил своё присутствие в Гондурасе // RT. 02.05.24. Доступ: <https://russian.rt.com/world/news/1307741-rt-en-espa%C3%B1ol-gonduras%20l> (дата обращения: 25.08.2025).

⁵ The authoritarian nexus: How Russia and China undermine democracy worldwide // International Republican Institute. 2024. Available at: <https://www.iri.org/wp-content/uploads/2024/04/The-Authoritarian-Nexus.pdf> (accessed: 25.08.2025).

⁶ Farah D., Ortiz R.D. Russian influence campaigns in Latin America // United States Institute of Peace. October 2023. No. 525. Available at: https://www.usip.org/sites/default/files/2023-10/sr_525-russian_influence_campaigns_latam_america.pdf (accessed: 25.08.2025).

литического поведения США и их союзников (телепередачи «Прямое воздействие», «Зум», «Разговор с Корреа» и др.)⁷.

Что же касается запущенных в 2014 г. радиостанций «Sputnik Mundo» и «Sputnik Brazil», то зона покрытия их эфира довольно ограниченная⁸. Так, испаноязычная служба «Sputnik» имеет собственные радиочастоты в Аргентине и Уругвае; часть ее программ транслируется СМИ Венесуэлы, Гватемалы и Кубы⁹, а также ожидается запуск круглосуточного вещания в Никарагуа в 2025 г.¹⁰ Зона наземного вещания «Sputnik Brazil» пока охватывает только агломерацию Рио-де-Жанейро с населением 13,5 млн человек¹¹.

Рассматриваемые радиостанции достаточно активны в интернет-пространстве. Например, в 2023 г. «Sputnik Mundo» сумела привлечь свыше 1 млн уникальных пользователей на собственный официальный сайт; на 38% увеличила число подписчиков и просмотров в социальных сетях (особенно в TikTok)¹². В свою очередь радиостанция «Sputnik Brazil» в том же году продемонстрировала способность аккумулировать свыше 750 тыс. человек вокруг своего интернет-портала; на 43% увеличила аудиторию в социальных медиа;

⁷ Todos los programas // RT en Español. Available at: <https://actualidad.rt.com/programas> (accessed: 25.08.2025).

⁸ Программа деятельности федерального государственного унитарного предприятия Международное информационное агентство «Россия сегодня» на 2024 год // Министерство цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской Федерации. 18.09.2024. Доступ: <https://digital.gov.ru/uploaded/files/802graf.pdf> (дата обращения: 25.08.2025).

⁹ Venezuela y Sputnik firman acuerdo para intercambiar experiencias // Prensa Latina. 26.11.2024. Available at: <https://www.prensa-latina.cu/2024/11/26/venezuela-y-sputnik-firman-acuerdo-para-intercambiar-experiencias/> (accessed: 25.08.2025); Sputnik расширяет сотрудничество с латиноамериканскими СМИ // Международное информационное агентство «Россия сегодня». 06.04.2023. Доступ: <https://xn--c1acbl2abdlkablog.xn--p1ai/20230406/462467.html> (дата обращения: 25.08.2025); О подписании соглашения о сотрудничестве между агентствами Sputnik и Пренса Латина // Министерство иностранных дел Российской Федерации. 22.03.2017. Доступ: <https://www.mid.ru/ru/maps/cu/1544110/> (дата обращения: 25.08.2025).

¹⁰ Sputnik tendrá presencia en la radio nicaragüense con programación continua // Canal 2 Nicaragua. 20.06.2025. Available at: <https://canal2tv.com/internacionales/sputnik-radio-nicaragüense-programacion/> (accessed: 25.08.2025).

¹¹ Sputnik запустил круглосуточное радиовещание в Бразилии // РИА Новости. 01.08.2025. Доступ: <https://ria.ru/20250801/sputnik-2032708848.html> (дата обращения: 25.08.2025).

¹² Программа деятельности федерального государственного унитарного предприятия Международное информационное агентство «Россия сегодня» на 2024 год...

начала сотрудничество с рядом местных лидеров общественного мнения (с бразильским журналистом Э. Эскобаром, политологом В. Безерра)¹³.

С 2022 г. проведение Россией СВО на Украине стало одной из важнейших тем в информационной повестке указанных СМИ¹⁴. В частности, только в течение 2023 г. «RT en Español» и «Sputnik Mundo» разместили в социальных сетях свыше 6 тыс. публикаций, посвященных угрозам для национальной безопасности РФ со стороны украинского политического режима, критике военной помощи Украине, влиянию санкций на российскую экономику (подобные публикации были также характерны для «Sputnik Brasil»)¹⁵.

Важную роль в информационном сопровождении внешней политики России в Латинской Америке традиционно играют ее загранучреждения, информирующие с помощью цифровой дипломатии [Pavić et al., 2025] местное население о текущем состоянии двусторонних отношений между РФ и странами Латиноамериканского региона, об особенностях политического и культурного развития современного российского государства, а также о мотивах его внешнеполитического поведения. Особое место в информационной политике таких учреждений занимает критика внешнеполитического поведения стран коллективного Запада в различные исторические периоды¹⁶. Она встречается не только на официальных страницах посольств и в сообщениях для социальных медиа, но и в ориентированных на местную общественность публикациях (серия статей посла России в Мексике Н. Софинского для газеты «La Jornada»; интервью посла России в Бразилии А. Лабеецкого газете «O Globo» и др.¹⁷).

¹³ Там же.

¹⁴ Vázquez L.M. RT / Sputnik como herramientas de propagación de desinformación de la política exterior rusa. Real Instituto Universitario de Estudios Europeos. 2024. Núm. 143. Available at: https://www.idee.ceu.es/Portals/0/Sputnik_Mendez_2024.pdf (accessed: 25.08.2025).

¹⁵ In Latin America, Russia's ambassadors and state media tailor anti-Ukraine content to the local context // Atlantic Council. 29.02.2024. Available at: <https://www.atlanticcouncil.org/in-depth-research-reports/issue-brief/in-latin-america-russias-ambassadors-and-state-media-tailor-anti-ukraine-content-to-the-local-context/> (accessed: 25.08.2025).

¹⁶ Борьба с неокOLONиализмом // Посольство Российской Федерации в Боливарианской Республике Венесуэла. Доступ: https://venezuela.mid.ru/ru/press-centre/istoricheskie_materialy/ (дата обращения: 25.08.2025).

¹⁷ Solar C. Moscow's other offensive: Russian public diplomacy in Latin America // The Royal United Services Institute for Defence and Security Studies. 19.03.2024. Available

В целом отечественные журналисты и дипломаты в регионе прикладывают значительные усилия для объяснения внешнеполитических шагов России и критической оценки действий США и их союзников на международной арене. При этом наиболее заметной выглядит деятельность «RT en Español», охватывающая практически все страны региона. Обращает на себя внимание ориентированность отечественных акторов публичной дипломатии на взаимодействие с общественностью Бразилии, Венесуэлы, Кубы и Никарагуа (стран, имеющих особое значение для национальных интересов России¹⁸), а также Аргентины (с учетом российско-аргентинских торговых отношений; наличия внушительной русской диаспоры и др.).

Зарубежные ученые зачастую склонны видеть в участии «RT» и «Sputnik» в информационной сфере региона эффективную деятельность, угрожающую интересам коллективного Запада¹⁹. Значительное количество подготовленных этими экспертами докладов отчасти может свидетельствовать об успехах российских СМИ и заграничных учреждений. Однако определение степени реального влияния отечественных международных вещателей на общественное мнение местного населения сегодня представляется крайне нетривиальной задачей, поскольку в политической практике отсутствуют обще-

at: <https://www.rusi.org/explore-our-research/publications/commentary/moscows-other-offensive-russian-public-diplomacy-latin-america> (accessed: 25.08.2025).

¹⁸ Концепция внешней политики Российской Федерации...

¹⁹ Brandt J., Wirtschafter V. Working the Western Hemisphere: How Russia spreads propaganda about Ukraine in Latin America and the impact of platform responses // The Brookings Institution. December 2022. Available at: https://www.brookings.edu/wp-content/uploads/2022/12/FP_20221216_russia_propaganda_brandt_wirtschafter.pdf (accessed: 25.08.2025); Marrero C.G., Chaguaceda A. El poder de Rusia en Latinoamérica: Autocracia global, influencia regional // Fundación Konrad Adenauer. 2022. No. 7. Available at: <http://gobiernoyanalisispolitico.org/wp-content/uploads/2024/01/El-poder-de-Rusia-en-Latinoamerica.pdf> (accessed: 25.08.2025); Klyszcz I.U. Russia's changing Latin America strategy // PONARS Eurasia Policy Memo. February 2024. No. 875. Available at: https://www.ponarseurasia.org/wp-content/uploads/2023/12/Pepm_875_Klyszcz_February2024.pdf (accessed: 25.08.2025); Rikles C.M., Castellano R.N. Rusia en América Latina: geometría variable de un actor secundario con aspiraciones protagónicas El Centro de Estudios Estratégicos del Ejército del Perú. December 2022. Available at: <https://ceeep.mil.pe/wp-content/uploads/2022/12/Rusia-en-Ame%CC%81rica-Latina-Malamud-Nunez.pdf> (accessed: 25.08.2025); Marmeladova S. El lugar de América Latina en el tablero geopolítico ruso: ¿Cambios en la ecuación estratégica tras el 24-F? // Fundación Carolina. Documentos de Trabajo. 2023. No. 75. Available at: https://www.fundacioncarolina.es/wp-content/uploads/2023/01/DT_FC_75.pdf (accessed: 25.08.2025).

принятые непротиворечивые критерии оценки эффективности программ публичной дипломатии.

Культурная дипломатия как инструмент внешней политики России в Латинской Америке

Культурная дипломатия, будучи одним из ключевых элементов публичной дипломатии [Cull, 2009], представляет собой внешнеполитическую деятельность, варьирующую от трансляции культурного наследия до культурного обмена [Василенко, 2016; Cull, 2019; Grincheva, 2023]. Россия активно применяет культурную дипломатию в Латинской Америке для выстраивания долгосрочных отношений с местным населением.

В данный вид политической практики вовлечено значительное количество разнообразных государственных и негосударственных акторов, среди которых выделяется созданное в 2008 г. Федеральное агентство по делам Содружества Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество). Данная организация продвигает российское образование, науку и культуру в регионе, а также развивает тесные связи с представителями русской диаспоры, которая достаточно заметна в ряде стран Латинской Америки (прежде всего в Бразилии и Аргентине) [Мосейкина, 2015, 2019; Белов, 2024].

Россотрудничество взаимодействует с латиноамериканской общественностью через сеть так называемых Русских домов (культурных центров), расположенных в Аргентине, Бразилии, Венесуэле, Мексике, Никарагуа, Перу, Чили, на Кубе. Наибольшее их присутствие наблюдается в Бразилии, где уже работают два Русских дома — в Сан-Паулу и Бразилиа, созданных непосредственно Россотрудничеством. Кроме того, при участии местного гражданского общества начнет функционировать новый «партнерский дом» в Рио-де-Жанейро. Ожидается также открытие Русского дома в Боливии²⁰.

Каждый из таких центров русской культуры имеет собственный сайт и страницы в различных социальных сетях (при этом Русский дом в Каракасе использует исключительно российские социальные

²⁰ Россотрудничество: «Русские дома» появятся ещё в шести странах // RT на русском. 22.03.2025. Доступ: <https://russian.rt.com/world/news/1452750-russkie-doma-shest-stran> (дата обращения: 25.08.2025).

медиа). Наибольшую активность в размещении информационного материала, иллюстрирующего усилия Россотрудничества в сфере культурной дипломатии, демонстрируют Русские дома в Буэнос-Айресе, Манагуа, Каракасе, Лиме и Мехико.

Россотрудничество также пытается развивать диалог с аудиторией стран Латинской Америки, где отсутствуют его представительства. Так, Русский дом в Буэнос-Айресе помимо Аргентины проводит мероприятия в Парагвае и Уругвае; Русский дом в Мехико реализует ряд проектов в Гватемале, Русский дом в Манагуа работает в Гондурасе и Сальвадоре.

В деятельности Россотрудничества можно заметить несколько особенностей. Во-первых, ряд его мероприятий отличаются определенной креативностью (например, организация патриотической игры «Зарница: города-герои» в Мексике²¹ или запуск проекта «Кинотеатр на колесах»²²). Во-вторых, Русские дома уделяют много внимания работе с молодежной аудиторией, в том числе посредством контактов с популярными лидерами общественного мнения (например, проект Русского дома в Чили «Ruso para uso», в рамках которого отечественный лингвист Д. Петров обучает чилийских знаменитостей русскому языку²³). В-третьих, представительства Россотрудничества не ограничивают свою деятельность только вопросами межкультурного взаимодействия, обращаясь также и к политической проблематике (показ документальных фильмов «RT», посвященных конфликту на Украине, в Манагуа; обсуждение книги аргентинского политолога М. Рамиреса «2022: Россия и НАТО» в Буэнос-Айресе и др.²⁴).

²¹ Выходные с «Зарницей» // Русский дом в Мехико. 18.05.2025. Доступ: <https://mexico.rs.gov.ru/news/vyходные-s-zarniczej/> (дата обращения: 25.08.2025).

²² «Фильм! Фильм! Фильм!»: российское кино в самых отдалённых регионах Чили // Русский дом в Сантьяго. 10.12.2024. Доступ: <https://chile.rs.gov.ru/news/film-film-film-rossijskoe-kino-v-samyh-otdalyonnyh-regionah-chili/> (дата обращения: 25.08.2025).

²³ «Ruso para uso»: учим чилийских звезд говорить по-русски // Русский дом в Чили. 11.11.2024. Доступ: <https://chile.rs.gov.ru/news/ruso-para-uso-uchim-chilijских-zvezd-govorit-po-russki/> (дата обращения: 25.08.2025).

²⁴ Показ документального фильма «Хочу тишины» о жизни мирных жителей Донбасса // Русский дом в Никарагуа (г. Манагуа). 27.02.2024. Доступ: <https://nicaragua.rs.gov.ru/news/pokaz-dokumentalnogo-filma-hochu-tishiny-o-zhizni-mirnyh-zhitelej-donbassa/> (дата обращения: 25.08.2025); Презентация книги аргентинского эксперта Марсело Рамиреса «2022: Россия и НАТО» прошла в Русском доме в Буэнос-Айресе //

Еще одним важным актором российской культурной дипломатии в регионе является созданный в 2007 г. Фонд «Русский мир», действующий в восьми странах Латинской Америки, где работают его Русские центры (на Кубе, в Коста-Рике и Никарагуа) и Кабинеты Русского мира (на Кубе, в Бразилии, Колумбии, Перу и Чили). И те, и другие представляют собой информационно-образовательные центры, созданные на базе местных университетов или общественных организаций, занимающиеся популяризацией русского языка и культуры. При этом деятельность Русских центров более масштабна, поскольку помимо обеспечения доступа к литературе, аудио- и видеоматериалам они также организуют специальные языковые программы, проводят культурные и научные мероприятия и т.д.

Из наиболее значимых проектов, реализованных Фондом за последние годы, можно отметить проведение международного форума «Русская литература в Латинской Америке: идеи и ценности для будущего мира», собравшего свыше 200 участников из Аргентины, Венесуэлы, Колумбии, Кубы, Уругвая и Эквадора; выделение 300 образовательных грантов кубинским студентам; поддержку реализуемых Южным федеральным университетом программ дистанционного преподавания русского языка для слушателей, представляющих Аргентину, Бразилию, Венесуэлу, Мексику, Парагвай, Перу, Сальвадор, Уругвай и Чили; показ информационно-образовательного видеоконтента в Бразилии, в том числе фильма «Спасенные любовью» об участниках СВО; организацию школы ГИТИСа по методикам театрального образования в Чили²⁵. На сайте Фонда можно обнаружить информацию об этих мероприятиях, однако у Русских центров и Кабинетов Русского мира в Латинской Америке отсутствуют отдельные аккаунты в социальных сетях, что лишает их возможности кардинально увеличить собственную аудиторию в отдельных странах.

Заметный вклад в культурную дипломатию России в регионе вносят загранучреждения МИД РФ, которые помимо информационно-разъяснительной деятельности участвуют также в организации проектов в сфере межкультурного взаимодействия, в том числе

Русский дом в Буэнос-Айресе. 17.04.2025. Доступ: <https://argentina.rs.gov.ru/news/prezentaciya-knigi-argentinskogo-eksperta-marselo-ramiresa-2022-rossiya-i-nato-proshla-v-russkom-dome-v-buenos-ajrese/> (дата обращения: 25.08.2025).

²⁵ Годовые отчеты о деятельности фонда // Русский мир. Доступ: <https://russkiymir.ru/fund/reports.php> (дата обращения: 25.08.2025).

и совместно с Россотрудничеством и Фондом «Русский мир» (проведение культурно-просветительского мероприятия в Никарагуа, посвященного Е. Гнесиной; показ картин современных московских художников на Всемирном дне культурного разнообразия ЮНЕСКО в Бразилии; подготовка специальной конференции для соотечественников в Перу и др.²⁶). Подобная кооперация внешнеполитических усилий осуществляется на регулярной основе и обусловлена характером отношений между отечественным внешнеполитическим ведомством и организациями, созданными при его участии. Так, МИД РФ, выступая учредителем Фонда «Русский мир», имеет возможность через своих представителей в его руководстве продвигать определенные проекты и обозначать приоритеты его развития²⁷. В свою очередь Россотрудничество, являясь подведомственным российскому Министерству иностранных дел учреждением, обязано оказывать ему содействие в сфере международной гуманитарной деятельности²⁸.

Упоминания заслуживает и работа Министерства культуры РФ, ответственного за исполнение ряда проектов, в которых принимают участие латиноамериканцы (Недели российского кино в латиноамериканских странах, Дни духовной культуры России в Бразилии и на Кубе, Международный музыкальный конкурс имени П.И. Чайковского, Международный театральный фестиваль имени А.П. Чехова и др.). Одним из наиболее знаковых мероприятий последних лет, реализованных при поддержке Министерства культуры, следует считать «Русские сезоны» в Бразилии в 2024 г. [Konstantínova, 2024].

²⁶ О культурно-просветительском мероприятии в Никарагуа // Посольство России в Никарагуа. 05.07.2024. Доступ: https://nicaragua.mid.ru/ru/pobeda_80/o_kulturno_prosvetitel'skom_meropriyatii_v_nikaragua/ (дата обращения: 25.08.2025); Россия представлена на Всемирном дне культурного разнообразия ЮНЕСКО в Бразилии // Россотрудничество. 22.05.2025. Доступ: <https://rs.gov.ru/news/vsemirnyj-den-kulturnogo-raznoobraziya-yunesko-v-brazilii/> (дата обращения: 25.08.2025); О страновой конференции соотечественников в Лиме // Министерство иностранных дел Российской Федерации. 08.05.2024. Доступ: <https://www.mid.ru/ru/maps/pe/1948861/> (дата обращения: 25.08.2025).

²⁷ Устав Фонда «Русский мир» // Русский мир. Доступ: https://russkiymir.ru/fund/USTAV_2024.pdf (дата обращения: 25.08.2025).

²⁸ Указ Президента Российской Федерации от 6 сентября 2008 года № 1315 «О некоторых вопросах государственного управления в области международного сотрудничества» // Россотрудничество. Доступ: https://rs.gov.ru/app/uploads/2023/06/u-1315-06_09_2008_3.pdf (дата обращения: 25.08.2025).

Расширением культурных связей между Россией и Латинской Америкой занимается также Фонд поддержки публичной дипломатии имени А.М. Горчакова, созданный в 2010 г. в целях формирования благоприятного для российского государства социально-политического климата за рубежом²⁹. Фонд способствует организации экспертных встреч между академическими сообществами России и стран Латинской Америки, а также реализует профессиональные стажировки иностранных специалистов (журналистов, филологов, актеров, работников энергетической сферы и др.) в рамках программы «InteRussia». За последние три года большинство осуществленных Фондом мероприятий были направлены на выстраивание отношений с общественностью Бразилии, Аргентины и Мексики (закрытая российско-аргентинская экспертная встреча совместно с Латиноамериканской сетью геополитики и стратегии³⁰; серия круглых столов в университетах Аргентины, Бразилии и Мексики³¹; проведение конференции, посвященной 100-летию дипотношений СССР и Мексики³² и др.). Значительная часть этих мероприятий, в том числе экспертные встречи с учеными из Аргентины, Бразилии, Мексики, были реализованы Фондом Горчакова в сотрудничестве

²⁹ Миссия и задачи // Фонд поддержки публичной дипломатии имени А.М. Горчакова. Доступ: <https://gorchakovfund.ru/portal/page/4c40a0df-e8c8-48d3-983f-a979f42188d1> (дата обращения: 25.08.2025).

³⁰ Фонд Горчакова совместно с Латиноамериканской сетью геополитики и стратегии проведет закрытую российско-аргентинскую экспертную встречу // Фонд поддержки публичной дипломатии имени А.М. Горчакова. 31.08.2022. Доступ: https://gorchakovfund.ru/portal/news/view/fond_gorchakova_sovmestno_latinoamerikanskoi_setiu_geopolitiki_i_strategii_provedet_zakrytuiu_rossiiskoargentinskuiu_ekspertnuiu_vstrechu_60906 (дата обращения: 25.08.2025).

³¹ В Фос-ду-Игуасу завершилась серия экспертных встреч в университетах Бразилии // Фонд поддержки публичной дипломатии имени А.М. Горчакова. 30.05.2023. Доступ: https://gorchakovfund.ru/portal/news/view/v_fosduiguasu_zavershilas_seriia_ekspertnykh_vstrech_v_universitetakh_brazilii_62601 (дата обращения: 25.08.2025); В Мехико стартовала серия экспертных встреч // Фонд поддержки публичной дипломатии имени А.М. Горчакова. 16.11.2023. Доступ: https://gorchakovfund.ru/portal/news/view/v_mekhiko_startovala_seriia_ekspertnykh_vstrech_63687 (дата обращения: 25.08.2025); Фонд Горчакова в Аргентине // Фонд поддержки публичной дипломатии имени А.М. Горчакова. 25.04.2024. Доступ: https://gorchakovfund.ru/portal/news/view/fond_gorchakova_v_argentine_64687 (дата обращения: 25.08.2025).

³² Конференция, посвященная 100-летию дипотношений СССР и Мексики // Фонд поддержки публичной дипломатии имени А.М. Горчакова. 09.09.2024. Доступ: https://gorchakovfund.ru/portal/news/view/konferentsiia_posviashchennaia_100letiiu_dipotnoshenii_sssr_i_meksiki_65414 (дата обращения: 25.08.2025).

с созданным в 1961 г. Институтом Латинской Америки РАН, который часто рассматривается отечественными политологами в качестве одного из акторов российской публичной дипломатии [Березина, 2021].

Оценивая культурную дипломатию в регионе, можно обнаружить, что наиболее важную роль в ней играет Россотрудничество, предлагающее значительное число разнообразных креативных мероприятий, направленных на культурное сближение народов России и Латинской Америки. Оно также заметно выделяется среди большинства других отечественных внешнеполитических институтов более активным использованием цифровой дипломатии, а также достаточно широким присутствием в регионе (примерно 2/3 стран Латинской Америки). Кроме того, отдельные акторы культурной дипломатии демонстрируют высокий уровень координации внешнеполитических усилий, организуя совместные мероприятия (например, Русские дома и загранучреждения, Фонд Горчакова и Институт Латинской Америки). Наконец, в определенной части создаваемых ими проектов находят отражение вопросы международной политики, что свидетельствует об их стремлении содействовать российскому государству не только в развитии культурных и научно-образовательных связей с латиноамериканскими странами, но и в формировании объективного восприятия России за рубежом.

Препятствия и возможности для развития публичной дипломатии России в Латинской Америке

Системный подход к изучению публичной дипломатии предполагает не только анализ особенностей функционирования ее ключевых акторов, но также исследование влияния на них внешних факторов, которые условно можно разделить на две группы: сдерживающие качественную трансформацию практики публичной дипломатии и благоприятствующие ей.

Одним из ключевых барьеров, препятствующих работе российских журналистов, дипломатов и сотрудников институтов культурной дипломатии, следует назвать *ограничительные меры со стороны США и их союзников*. В первую очередь следует упомянуть финансовые санкции, негативно отражающиеся на функционировании российской публичной дипломатии в Латинской Америке [Kaláshnikov, 2024]. Так, в апреле 2023 г. радиостанция «Sputnik Brazil» была вынуждена на время приостановить свою деятельность из-за проблем

с финансовыми транзакциями³³, вызванных отключением ряда российских банков от платежной системы SWIFT³⁴. В 2024 г. Министерство финансов США ввело прямые санкции уже против «RT» и «Sputnik», обвинив их в осуществлении «кампаний вредоносного влияния» за рубежом³⁵. Затем российские СМИ были лишены возможности использовать собственные аккаунты в социальных сетях сотрудничающих с американским правительством технологических компаний Meta³⁶ и Google³⁷ (их официальные страницы в Facebook и Instagram были заблокированы, а канал «RT» в YouTube удален³⁸). Хотя на Западе отмечают способность отечественных акторов публичной дипломатии легко адаптироваться к подобным вызовам³⁹, данные шаги американских транснациональных корпораций стали серьезным ударом для информационной деятельности России в Латинской Америке, ведь только в Facebook и YouTube аудитория «RT en Español» составляла около 22 млн человек⁴⁰. Помимо этого с началом

³³ Dal J.D. Agência russa de notícias Sputnik fecha as portas no Brasil // UOL. 18.03.2023. Available at: <https://noticias.uol.com.br/colunas/juliana-dal-piva/2023/03/18/agencia-russa-de-noticias-sputnik-esta-fechando-as-portas-no-brasil.htm> (accessed: 25.08.2025).

³⁴ Западные страны договорились отключить российские банки от SWIFT // Информационное агентство ТАСС. 27.02.2022. Доступ: <https://tass.ru/ekonomika/13879805> (дата обращения: 25.08.2025).

³⁵ Treasury takes action as part of a U.S. Government response to Russia's foreign malign influence operations // U.S. Department of the Treasury. 04.09.2024. Available at: <https://home.treasury.gov/news/press-releases/jy2559> (accessed: 25.08.2025).

³⁶ В России компания Meta признана экстремистской организацией, а принадлежащие ей социальные сети Facebook и Instagram заблокированы.

³⁷ Transcript: US Senate Intelligence Committee hearing on election protection // Tech Policy Press. 19.09.2024. Available at: <https://www.techpolicy.press/transcript-us-senate-intelligence-committee-hearing-on-election-protection/> (accessed: 25.08.2025).

³⁸ Isaak M., Frenkel Sh. Meta and YouTube crack down on Russian media outlets // The New York Times. 17.09.2024. Available at: <https://www.nytimes.com/2024/09/17/technology/meta-rt-russian-tv.html> (accessed: 25.08.2025).

³⁹ Doroshenko L. Catch me if EU can: How RT and Sputnik evade EU content bans // GMF. 23.06.2025. Available at: <https://securingdemocracy.gmfus.org/catch-me-if-eu-can-how-rt-and-sputnik-evade-eu-content-bans/> (accessed: 25.08.2025).

⁴⁰ Realuyo C. The competition for influence in the Americas is now online // Atlantic Council. 12.02.2024. Available at: <https://www.atlanticcouncil.org/in-depth-research-reports/issue-brief/the-competition-for-influence-in-the-americas-is-now-online/> (accessed: 25.08.2025); Explainer: How might Meta's ban affect Russia's global media activities? // BBC. 23.09.2024. Available at: <https://monitoring.bbc.co.uk/product/b0002eyk> (accessed: 25.08.2025).

СВО России на Украине в Колумбии, Коста-Рике и Уругвае часть телесетей отказались от вещания «РТ» по политическим причинам⁴¹.

Другим серьезным препятствием для отечественной публичной дипломатии в регионе является *высокий уровень критических настроений в ряде стран Латинской Америки по отношению к России*⁴². В 2024 г. в Перу, Мексике, Аргентине, Колумбии, Чили и Бразилии негативного мнения о нашей стране придерживалось от 38 до 65% населения этих государств⁴³. Как представляется, на антироссийские настроения в регионе могли повлиять по меньшей мере два фактора: неприятие многими странами Латинской Америки СВО⁴⁴ и информационные кампании США, направленные на дискредитацию международного имиджа России [Троянский, Силакова, 2024]. Если говорить о первом факторе, то ярким проявлением негативного отношения жителей латиноамериканских стран к использованию Россией военной силы на Украине стало одобрение большинством государств региона Резолюции Генеральной Ассамблеи ООН ES-11/1, осуждающей проведение СВО⁴⁵. Помимо этого ряд политических лидеров стран Латинской Америки (Аргентины, Колумбии, Парагвая, Чили, Уругвая, Эквадора и др.) публично осудили этот внешнеполитический шаг Москвы и даже потребовали вывести российский воинский контингент с территории Украины [Яковлев, 2022a]. Что же касается дезинформационных кампаний США, то с началом СВО многие акторы российской публичной дипломатии столкнулись с довольно масштабной критикой собственных действий со стороны популярных американских СМИ в регионе, а также целого ряда западных научно-аналитических организаций [Троянский, Силакова,

⁴¹ Репрессии в отношении российских СМИ и журналистов за рубежом // Министерство иностранных дел Российской Федерации. 07.05.2025. Доступ: https://mid.ru/ru/press_service/journalist_help/repressions/ (дата обращения: 25.08.2025).

⁴² Fagan M., Gubbala Sh., Poushter J. Views of Russia and Putin // Pew Research Center. 02.07.2024. Available at: <https://www.pewresearch.org/global/2024/07/02/views-of-russia-and-putin-july-24/> (accessed: 25.08.2025).

⁴³ Ibidem.

⁴⁴ Дмитрий Розенталь: Латинской Америке интересно сотрудничество с Россией // РИА Новости. 26.06.2025. Доступ: <https://ria.ru/20250626/sotrudnichestvo-2025505473.html> (дата обращения: 25.08.2025).

⁴⁵ Резолюция, принятая Генеральной Ассамблеей 2 марта 2022 года ES-11/1 «Агрессия против Украины» // Организация Объединенных Наций. Система официальной документации. 18.03.2022. Доступ: <https://documents.un.org/doc/undoc/gen/n22/293/39/pdf/n2229339.pdf> (дата обращения: 25.08.2025).

2024]. Очевидно, что стремление США обвинить российских журналистов и дипломатов в манипуляциях общественным сознанием местного населения негативно отражается на восприятии России в регионе.

Несмотря на всю серьезность существующих угроз для внешнеполитической деятельности РФ в Латинской Америке, есть также и ряд возможностей для ее дальнейшего развития. Во-первых, текущий *конфликт России с коллективным Западом* можно рассматривать в качестве определенного драйвера для качественной трансформации публичной дипломатии, поскольку он вынуждает российское правительство уделять больше внимания взаимодействию с отдельными странами Латиноамериканского региона [Szente-Varga, 2022]. Стремление обеспечить формирование справедливого и устойчивого мира (в том числе за счет повышения роли незападных политических организаций) актуализирует сегодня перед российским руководством необходимость углубления сотрудничества с государствами, заинтересованными как в членстве в БРИКС (Боливия, Венесуэла, Гондурас, Колумбия, Куба и Никарагуа) [Глухов, 2024; Давыдов, Кодзоев, 2025], так и в экономической кооперации с отдельными его структурами (Уругвай)⁴⁶. Неслучайно в последние годы российское государство прилагает определенные усилия для активизации собственной публичной дипломатии в регионе, расширяя международное вещание в Бразилии, Венесуэле, Гватемале и Никарагуа, создавая новые Русские дома в Бразилии и Боливии, увеличивая число образовательных грантов для студентов из Латинской Америки, организуя «Русские сезоны» в Бразилии и др.⁴⁷

Во-вторых, *резкие внешнеполитические шаги американской администрации при текущем президентстве Д. Трампа* (стремление обеспечить контроль США над Панамским каналом; экономические пошлины на товары из Латинской Америки; высылка нелегальных мигрантов в Колумбию и Мексику и др. [Yakovlev, 2025]) способны

⁴⁶ Leon O.O. Uruguay: ser o no ser de los Brics // Prensa Latina. 08.07.2025. Available at: <https://publica.prensa-latina.cu/pub/uruguay-ser-o-no-ser-de-los-brics> (accessed: 25.08.2025).

⁴⁷ В РСМД состоялся экспертный семинар «Научно-образовательное сотрудничество России и стран Латинской Америки: вызовы и перспективы развития» // Российский совет по международным делам. 19.04.2024. Доступ: <https://russiancouncil.ru/news/v-rsmd-sostoyalsya-ekspertnyy-seminar-nauchno-obrazovatelnoe-sotrudnichestvo-rossii-i-stran-latinsko/> (дата обращения: 25.08.2025).

благоприятно отразиться на практике отечественного международного вещания, которое в своих программах традиционно уделяет значительное внимание критике внутренней и внешней политики США [Rouvinski, 2022]. Уже сейчас деятельность американского президента негативно оценивает свыше 60% населения в Аргентине, Бразилии и Мексике⁴⁸ (а в первый срок Д. Трампа уровень неодобрения его политики превышал отметку в 74%⁴⁹). Помимо ущерба международному имиджу США Д. Трамп также нанес заметный урон американской публичной дипломатии, приостановив работу конкурента «Sputnik Mundo» радиостанции «Голос Америки», собиравшей здесь аудиторию численностью 100 млн человек⁵⁰.

* * *

Подводя итоги, можно выделить ряд признаков, присущих отечественной публичной дипломатии в Латинской Америке. Прежде всего, важнейшую роль в ней играют «RT en Español», активно продвигающий значимые для российского государства внешнеполитические нарративы, и Россотрудничество, способствующее развитию диалога с местной общественностью. Следующей особенностью является акцент на взаимодействии с ограниченным кругом стран, являющихся стратегическими партнерами РФ в регионе (Аргентина, Бразилия, Боливия, Венесуэла, Куба, Никарагуа и Перу). Россию и данные государства связывают тесные экономические, военно-технические и политические связи [Пятаков, 2022; Воронцова, Муллаянов, 2023; Яковлев, 2023], а приоритет сотрудничества с некоторыми из них закреплен в национальной Концепции внешней политики.

Кроме того, для публичной дипломатии РФ характерна тесная координация внешнеполитических усилий между загранучреждениями и отдельными институтами культурной дипломатии

⁴⁸ Wike R., Poushter J., Silver L., Fetterolf J. U.S. image declines in many nations amid low confidence in Trump // Pew Research Center. 11.06.2025 Available at: <https://www.pewresearch.org/global/2025/06/11/us-image-declines-in-many-nations-amid-low-confidence-in-trump/> (accessed: 25.08.2025).

⁴⁹ Johnson C. Fewer people in Latin America see the U.S. favorably under Trump // Pew Research Center. 12.04.2018. Available at: <https://www.pewresearch.org/global/2018/04/12/fewer-people-in-latin-america-see-the-u-s-favorably-under-trump/> (accessed: 25.08.2025).

⁵⁰ USAGM networks reached record global audience in FY 2024, according to new report // U.S. Agency for Global Media. 17.01.2025. Available at: <https://www.usagm.gov/2025/01/17/usagm-networks-reached-record-global-audience-in-fy-2024-according-to-new-report/> (accessed: 25.08.2025).

(Россотрудничеством, Фондом Горчакова и др.), организующими помимо культурных мероприятий и проекты политической направленности.

В то же время для дальнейшего развития российской публичной дипломатии в Латинской Америке необходимо уделить больше внимания цифровой дипломатии, поскольку ряд ее акторов (Фонд «Русский мир», Фонд Горчакова, Русский дом в Бразилии) не в полной мере используют возможности социальных медиа для коммуникации с латиноамериканской аудиторией.

Оценивая перспективы российской публичной дипломатии в регионе в целом, можно прогнозировать сохранение текущих темпов ее развития, учитывая способность вовлеченных в данную деятельность акторов обходить часть существующих ограничений за счет использования зеркальных сайтов на незаблокированных доменах; размещения подкастов на различных музыкальных платформах и сайтах; переориентации на работу в социальных медиа, менее подверженных влиянию США (например, Telegram). Кроме того, осознание российским руководством необходимости уделять больше внимания Латинской Америке в контексте геополитического противоборства с коллективным Западом может способствовать определенному расширению имеющегося перечня программ публичной дипломатии. Безусловно, негативное отношение населения ряда стран региона к России может препятствовать их имплементации. Тем не менее важно помнить, что публичная дипломатия многих государств сталкивалась с подобными вызовами (например, американская публичная дипломатия в СССР в период холодной войны), нередко прибегая к использованию культурной дипломатии как средства купирования негативного отношения к себе. В настоящее время Россия, обладающая мощнейшим цивилизационным потенциалом, также стремится использовать проекты в области культуры для улучшения взаимодействия с населением стран Латинской Америки. Однако их количество представляется недостаточным для того, чтобы качественно изменить характер отношений между Россией и рассматриваемым регионом. Возможным решением могло бы стать более активное участие в национальной публичной дипломатии отечественных неправительственных организаций, заинтересованных в развитии научно-образовательных и культурных связей с латиноамериканской общественностью.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Белов Д.В. Старообрядцы в Латинской Америке // Ибероамериканские тетради. 2024. Т. 12. № 4. С. 132–146. DOI: 10.46272/2409-3416-2024-12-4-132-146.
2. Березина Е.К. Публичная дипломатия России в Латинской Америке: особенности и институты // Латинская Америка. 2021. № 9. С. 25–41. DOI: 10.31857/S0044748X0015181-8.
3. Будаев А.В. Публичная дипломатия в российско-бразильских отношениях // Политика и общество. 2014. № 2 (110). С. 197–205. DOI: 10.7256/1812-8696.2014.2.10164.
4. Василенко Е.В. Культурная дипломатия как инструмент «мягкой силы» государства // Перспективы. Электронный журнал. 2016. № 1 (5). С. 67–79. Доступ: https://www.perspektivy.info/upload/iblock/4be/1_2016.pdf (дата обращения: 25.08.2025).
5. Воронцова Л.В., Муллаянов А.Ш. Россия — Латинская Америка: векторы политического, торгово-экономического партнерства и гуманитарного сотрудничества // Азимут научных исследований: экономика и управление. 2023. Т. 12. № 1 (42). С. 33–37. DOI: 10.57145/27128482_2023_12_01_06.
6. Глухов И.Д. Присоединение к БРИКС стран Латинской Америки: проблемы и перспективы // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. 2024. Т. 17. № 5. С. 82–102. DOI: 10.31249/kg/2024.05.05.
7. Давыдов В.М., Кодзоев М.М. Латинская Америка в условиях меняющегося миропорядка // Мировая экономика и международные отношения. 2025. Т. 69. № 1. С. 39–52. DOI: 10.20542/0131-2227-2025-69-1-39-52.
8. Иванова Н.Е. Научно-образовательное сотрудничество России и Доминиканской Республики на примере Российского университета дружбы народов имени Патриса Лумумбы // Вопросы национальных и федеративных отношений. 2024. Т. 14. № 2 (107). С. 608–612. DOI: 10.35775/PSI.2024.107.2.029.
9. Коновалова К.А. Стратегические партнерства России и государств Латинской Америки в новых геополитических условиях // Мировая политика. 2023. № 1. С. 37–51. DOI: 10.25136/2409-8671.2023.1.39954.
10. Крючкова А.В. Роль публичной дипломатии в формировании внешнего образа России в странах Латинской Америки (на примере Боливарианской Республики Венесуэла) // Дипломатическая служба. 2023. № 6. С. 497–503. DOI: 10.33920/vne-01-2306-04.
11. Курбатов Д.М. Научная дипломатия России в Латинской Америке на примере Мексики // Закон и власть. 2024. № 4. С. 35–41.
12. Макарычева А.В., Крюкова Е.В. Россия и Китай в Латинской Америке: угроза доминированию США или выгода для всех? // Вестник

Томского государственного университета. 2023. № 486. С. 83–90. DOI: 10.17223/15617793/486/9.

13. Мириманов Д.А. Особенности вещания телеканала RT на испаноязычную аудиторию // Знак: проблемное поле медиаобразования. 2024. № 4 (54). С. 74–82. DOI: 10.47475/2070-0695-2024-54-4-74-82.

14. Мосейкина М.Н. Диаспоральная дипломатия России в странах Латинской Америки: исторический опыт и перспективы // Вестник Российского университета дружбы народов. Серия: Международные отношения. 2015. Т. 15. № 4. С. 66–75.

15. Мосейкина М.Н. Формирование мемориального пространства русского мира в Латинской Америке в контексте истории двух волн эмиграции // Диалог со временем. 2019. № 68. С. 83–97. DOI: 10.21267/AQUILO.2019.68.34566.

16. Мясоедов Т. Метод коммуникации телеканала Russia Today // Столыпинский вестник. 2023. Т. 5. № 10. Доступ: <https://stolypin-vestnik.ru/wp-content/uploads/2023/10/8.pdf> (дата обращения: 25.08.2025).

17. Пятаков А.Н. Военно-технические связи стран ЛКА с СССР и РФ: преемственность и перемены // Россия и Латинская Америка: взаимодействие в контексте меняющегося миропорядка / Под ред. А.В. Кузнецова, П.П. Яковлева. М.: ИНИОН РАН, 2022. С. 45–54.

18. Пятаков А.Н. Россия — Латинская Америка в XXI веке: трудности и противоречия сближения // Russie.Nei.Visions. Ifri. 2020. № 119. С. 1–36. Доступ: https://www.ifri.org/sites/default/files/migrated_files/documents/atoms/files/pyatakov_russia_latin_america_ru_2020.pdf (дата обращения: 25.08.2025).

19. Троянский М.Г., Силакова Т.П. Дезинформационные кампании США против России в странах Латинской Америки // Международная жизнь. 2024. № 2. С. 98–105.

20. Яковлев П.П. Взаимодействие России с латиноамериканскими странами в условиях геополитического перелома // Актуальные проблемы Европы. 2022. № 3 (115). С. 227–253. DOI: 10.312249/ape/2022.03.10.

21. Яковлев П.П. Россия и Латинская Америка: отношения в диалоге Юг–Юг // Россия и Латинская Америка: взаимодействие в контексте меняющегося миропорядка / Под ред. А.В. Кузнецова, П.П. Яковлева. М.: ИНИОН РАН, 2022. С. 16–35.

22. Яковлев П.П. Экономическое сотрудничество России со странами Латинской Америки в контексте мирохозяйственных трансформаций // Современная мировая экономика. 2023. Т. 1. № 2 (2). С. 112–132. DOI: 10.17323/2949-5776-2023-1-2-112-132.

23. Cull N.J. Public diplomacy: Foundations for global engagement in the digital age. Medford: Polity Press, 2019.

24. Cull N.J. Public diplomacy: Lessons from the past. Los Angeles: Figueroa Press, 2009.
25. Grincheva N. Cultural diplomacy // A research agenda for public diplomacy / Ed. by E. Gilboa. Northampton: Edward Elgar Publishing, Inc., 2023. P. 205–218.
26. Jeifetz V. Dreaming on Latin America: Reflections on Russian diplomacy in the region // Vestnik RUDN. International Relations. 2020. Vol. 20. No. 3. P. 521–533. DOI: 10.22363/2313-0660-2020-20-3-521-533.
27. Kaláshnikov N.V. El «Poder blando» de Rusia en sus relaciones con Cuba // Iberoamérica. 2024. No. 1. P. 175–198. DOI: 10.37656/s20768400-2024-1-09.
28. Konstantínova N.S. Rusia y Brasil: Comunicación intercultural // Iberoamérica. 2024. No. 3. P. 182–196. DOI: 10.37656/s20768400-2024-03-09.
29. Pashentsev E.N. Strategic communication of Russia in Latin America // Russia's public diplomacy: Evolution and practice / Ed. by A.A. Velikaya, G. Simmons. Cham: Palgrave Macmillan, 2020. P. 219–232.
30. Pavić A.M., Beriša H.A., Stajković N.S. Trends in the formulation of instruments of national power: Digital diplomacy as a factor of change in modern diplomacy // Science International Journal. 2025. Vol. 4. No. 1. P. 25–33. DOI: 10.35120/sciencej0401025p.
31. Rouvinski V. Russia in Latin America: A framework of analysis // Rethinking post-Cold War Russian — Latin American relations / Ed. by V. Rouvinski, V. Jeifets. New York: Routledge, 2022. P. 15–31.
32. Szente-Varga M. The footprints of the bear. Why does the return of Russia to Latin America matter? // Iberoamericana: Nordic Journal of Latin American and Caribbean Studies. 2022. Vol. 51. No. 1. P. 32–44. DOI: 10.16993/iberoamericana.549.
33. Tuch H.N. Communicating with the world: U.S. public diplomacy overseas. New York: St. Martin's Press, 1990.
34. Yakovlev P.P. Política de Estados Unidos en América Latina: Trump–Biden–Trump 2.0 // Iberoamérica. 2025. No. 1. P. 5–29. DOI: 10.37656/s20768400-2025-01-01.
35. Zaharna R.S. Mapping out a spectrum of public diplomacy initiatives: Information and relational communication frameworks // Routledge handbook of public diplomacy / Ed. by N. Snow, Ph.M. Taylor. New York: Routledge, 2009. P. 86–100.

REFERENCES

1. Belov D.V. 2024. Staroobryadtsy v Latinskoi Amerike [Russian old believers in Latin America]. *Iberoamerican Papers*, vol. 12, no. 4, pp. 132–146. DOI: 10.46272/2409-3416-2024-12-4-132-146. (In Russ.)

2. Berezina E.K. 2021. Publichnaya diplomatiya Rossii v Latinskoj Amerike: osobennosti i instituty [Russian public diplomacy in Latin America: Specifics and institutions]. *Latinskaya Amerika*, no. 9, pp. 25–41. DOI: 10.31857/S0044748X0015181-8. (In Russ.)

3. Budaev A.V. 2014. Publichnaya diplomatiya v rossiisko-brazil'skikh otnosheniyakh [Public diplomacy in Russian-Brazilian relations]. *Politics and Society*, no. 2 (110), pp. 197–205. DOI: 10.7256/1812-8696.2014.2.10164. (In Russ.)

4. Vasilenko E.V. 2016. Kul'turnaya diplomatiya kak instrument 'myagkoi sily' gosudarstva [Cultural diplomacy as a tool to increase a state's soft power]. *Perspectives and Prospects. E-Journal*, no. 1 (5), pp. 67–79. Available at: https://www.perspektivy.info/upload/iblock/4be/1_2016.pdf (accessed: 25.08.2025). (In Russ.)

5. Vorontsova L.V., Mullayanov A.Sh. 2023. Rossiya — Latinskaya Amerika: vektory politicheskogo, torgovo-ekonomicheskogo partnerstva i gumanitarnogo sotrudnichestva [Russia — Latin America: Vectors of political, trade and economic partnership and humanitarian cooperation]. *Azimut nauchnykh issledovaniy: ekonomika i upravlenie*, vol. 12, no. 1 (42), pp. 33–37. DOI: 10.5714/5/27128482_2023_12_01_06. (In Russ.)

6. Glukhov I.D. 2024. Prisoedinenie k BRIKS stran Latinskoj Ameriki: problemy i perspektivy [Latin America's integration into BRICS: Challenges and prospects]. *Outlines of Global Transformations: Politics, Economics, Law*, vol. 17, no. 5, pp. 82–102. DOI: 10.31249/kgt/2024.05.05. (In Russ.)

7. Davydov V.M., Kodzoev M.M. 2025. Latinskaya Amerika v usloviyakh menyayushchegosya miroponyadka [Latin America in the context of a changing world order]. *World Economy and International Relations*, vol. 69, no. 1, pp. 39–52. DOI: 10.20542/0131-2227-2025-69-1-39-52. (In Russ.)

8. Ivanova N.E. 2024. Nauchno-obrazovatel'noe sotrudnichestvo Rossii i Dominikanskoi Respubliki na primere Rossiiskogo universiteta druzhby narodov imeni Patriza Lumumby [Scientific and educational cooperation between Russia and the Dominican Republic on the example of Peoples' Friendship University of Russia named after Patrice Lumumba]. *Issues of National and Federative Relations*, vol. 14, no. 2 (107), pp. 608–612. DOI: 10.35775/PSI.2024.107.2.029. (In Russ.)

9. Konovalova K.A. 2023. Strategicheskie partnerstva Rossii i gosudarstv Latinskoj Ameriki v novykh geopoliticheskikh usloviyakh [Russian — Latin American strategic partnerships in new geopolitical context]. *World Politics*, no. 1, pp. 37–51. DOI: 10.25136/2409-8671.2023.1.39954. (In Russ.)

10. Kryuchkova A.V. 2023. Rol' publichnoi diplomatii v formirovanii vneshnego obraza Rossii v stranakh Latinskoj Ameriki (na primere Bolivarijskoj Respubliki Venesuela) [The role of public diplomacy in shaping the external image of the Russian Federation in Latin America (on the example of the Bolivarian Republic of Venezuela)]. *Diplomaticheskaya sluzhba*, no. 6, pp. 497–503. DOI: 10.33920/vne-01-2306-04. (In Russ.)

11. Kurbatov D.M. 2024. Nauchnaya diplomatiya Rossii v Latinskoi Amerike na primere Meksiki [Scientific diplomacy of Russia in Latin America on the example of Mexico]. *Law and Power*, no. 4, pp. 35–41. (In Russ.)

12. Makarycheva A.V., Kryukova E.V. 2023. Rossiya i Kitai v Latinskoi Amerike: ugroza dominirovaniyu SShA ili vygoda dlya vseh? [Russia and China in Latin America: A threat for the US dominance or a benefit for everyone?]. *Tomsk State University Journal*, no. 486, pp. 83–90. DOI: 10.17223/15617793/486/9. (In Russ.)

13. Mirimanov D.A. 2024. Osobennosti veshchaniya telekanala RT na ispanoyazychnuyu auditoriyu [Complex features of TV channel broadcasting RT to Spanish-speaking audience]. *Znak: problemnoe pole mediaobrazovaniya*, no. 4 (54), pp. 74–82. DOI: 10.47475/2070-0695-2024-54-4-74-82. (In Russ.)

14. Moseikina M.N. 2015. Diasporal'naya diplomatiya Rossii v stranakh Latinskoi Ameriki: istoricheskii opyt i perspektivy [Diaspora diplomacy of Russia in Latin America: Historical experience and prospects]. *Vestnik RUDN. International Relations*, vol. 15, no. 4, pp. 66–75. (In Russ.)

15. Moseikina M.N. 2019. Formirovanie memorial'nogo prostranstva rusko-go mira v Latinskoi Amerike v kontekste istorii dvukh voln emigratsii [Formation of the Russian world's memorial space in Latin America in the context of the history of the two waves of emigration]. *Dialog so vremenem*, no. 68, pp. 83–97. DOI: 10.21267/AQUILO.2019.68.34566. (In Russ.)

16. Myao T. 2023. Metod kommunikatsii telekanala Russia Today [Communication method of Russia Today TV channel]. *Stolypin's Bulletin*, vol. 5, no. 10. Available at: <https://stolypin-vestnik.ru/wp-content/uploads/2023/10/8.pdf> (accessed: 25.08.2025). (In Russ.)

17. Pyatakov A.N. 2022. Voennno-tekhnicheskie svyazi stran LKA s SSSR i RF: preemstvennost' i peremeny [Military-technical relations of the LCA countries with the USSR and Russian Federation: Continuity and changes]. In: Kuznetsov A.V., Yakovlev P.P. (eds.). *Rossiya i Latinskaya Amerika: vzaimodeistvie v kontekste menyayushchegosya miroporyadka* [Russia and Latin America: Interaction in the context of a changing world order]. Moscow, INION RAN Publ., pp. 45–54. (In Russ.)

18. Pyatakov A.N. 2020. Rossiya — Latinskaya Amerika v XXI veke: trudnosti i protivorechiya sblizheniya. *Russie.Nei.Visions. Ifri*, no. 119, pp. 1–36. Available at: https://www.ifri.org/sites/default/files/migrated_files/documents/atoms/files/pyatakov_russia_latin_america_ru_2020.pdf (accessed: 25.08.2025). (In Russ.)

19. Troyanskii M.G., Silakova T.P. 2024. Dezinformatsionnye kampanii SShA protiv Rossii v stranakh Latinskoi Ameriki [U.S. disinformation campaigns against Russia in Latin America]. *The International Affairs*, no. 2, pp. 98–105. (In Russ.)

20. Yakovlev P.P. 2022a. Vzaimodeistvie Rossii s latinoamerikanskimi stranami v usloviyakh geopoliticheskogo pereloma [Russia's interaction with Latin

American countries in the context of a geopolitical fracture]. *Current Problems of Europe*, no. 3 (115), pp. 227–253. DOI: 10.312249/ape/2022.03.10. (In Russ.)

21. Yakovlev P.P. 2022b. Rossiya i Latinskaya Amerika: otnosheniya v dialoge Yug–Yug [Russia and Latin America: Relations in the South–South dialogue]. In: Kuznetsov A.V., Yakovlev P.P. (eds.). *Rossiya i Latinskaya Amerika: vzaimodeistvie v kontekste menyayushchegosya miroporyadka* [Russia and Latin America: Interaction in the context of a changing world order]. Moscow, INION RAN Publ., pp. 16–35. (In Russ.)

22. Yakovlev P.P. 2023. Ekonomicheskoe sotrudnichestvo Rossii so stranami Latinskoi Ameriki v kontekste mirokhozyaistvennykh transformatsii [Russia's economic cooperation with Latin America in the context of global economic transformations]. *Contemporary World Economy*, vol. 1, no. 2 (2), pp. 112–132. DOI: 10.17323/2949-5776-2023-1-2-112-132. (In Russ.)

23. Cull N.J. 2019. *Public diplomacy: Foundations for global engagement in the digital age*. Medford, Polity Press.

24. Cull N.J. 2009. *Public diplomacy: Lessons from the past*. Los Angeles, Figueroa Press.

25. Grincheva N. 2023. Cultural diplomacy. In: Gilboa E. (ed.). *A research agenda for public diplomacy*. Northampton, Edward Elgar Publishing, Inc., pp. 205–218.

26. Jeifetz V. 2020. Dreaming on Latin America: Reflections on Russian diplomacy in the region. *Vestnik RUDN. International Relations*, vol. 20, no. 3, pp. 521–533. DOI: 10.22363/2313-0660-2020-20-3-521-533.

27. Kaláshnikov N.V. 2024. El ‘Poder blando’ de Rusia en sus relaciones con Cuba. *Iberoamérica*, no. 1, pp. 175–198. DOI: 10.37656/s20768400-2024-1-09.

28. Konstantínova N.S. 2024. Rusia y Brasil: Comunicación intercultural. *Iberoamérica*, no. 3, pp. 182–196. DOI: 10.37656/s20768400-2024-03-09.

29. Pashentsev E.N. 2020. Strategic communication of Russia in Latin America. In: Velikaya A.A., Simmons G. (eds.). *Russia's public diplomacy: Evolution and practice*. Cham, Palgrave Macmillan, pp. 219–232.

30. Pavić A.M., Beriša H.A., Stajković N.S. 2025. Trends in the formulation of instruments of national power: Digital diplomacy as a factor of change in modern diplomacy. *Science International Journal*, vol. 4, no. 1, pp. 25–33. DOI: 10.35120/sciencej0401025p.

31. Rouvinski V. 2022. Russia in Latin America: A framework of analysis. In: Rouvinski V., Jeifets V. (eds.). *Rethinking post-Cold War Russian–Latin American relations*. New York, Routledge, pp. 15–31.

32. Szenté-Varga M. 2022. The footprints of the bear. Why does the return of Russia to Latin America matter? *Iberoamericana: Nordic Journal of Latin American and Caribbean Studies*, vol. 51, no. 1, pp. 32–44. DOI: 10.16993/iberoamericana.549.

33. Tuch H.N. 1990. *Communicating with the world: U.S. public diplomacy overseas*. New York, St. Martin's Press.

34. Yakovlev P.P. 2025. Política de Estados Unidos en America Latina: Trump-Biden-Trump 2.0. *Iberoamérica*, no. 1, pp. 5–29. DOI: 10.37656/s20768400-2025-01-01.

35. Zaharna R.S. 2009. Mapping out a spectrum of public diplomacy initiatives: Information and relational communication frameworks. In: Snow N., Taylor Ph.M. (eds.). *Routledge handbook of public diplomacy*. New York, Routledge, pp. 86–100.

Статья поступила в редакцию 29.06.2025;
одобрена после рецензирования 23.08.2025;
принята к публикации 07.10.2025

The paper was submitted 29.06.2025;
approved after reviewing 23.08.2025;
accepted for publication 07.10.2025